

# HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Dos ediciones diarias PAMPLONA Redacción y Administración: Espoz y Mina 2.ª derecha, Número 158  
Teléfono núm. 81 Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Jueves 21 de Octubre de 1897 Apartado núm. 3

**MUSICA y PIANOS** Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.  
E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43  
PAMPLONA  
danco catálogos que se remiten gratis.

## EDICION DE LA MANANA

### VARIEDADES El insomnio

Ocupa actualmente á los fisiólogos la manera de combatir el insomnio. Cuando éste es absoluto—según los experimentos efectuados en perros—ejerce más perniciosamente su influencia sobre el organismo que la falta completa de alimentación. Los médicos disponen de los narcóticos, pero suele ocurrir que acaba por engendrar, en los que los usan, alguna enfermedad. Hay pacientes que solo hallan alivio con solo disminuir las horas de dedicadas al descanso. Otros acuden á baños tibios antes de meterse en la cama, después de terminada la digestión; al uso de las bebidas refrescantes; á repetir indefinidamente la misma palabra; á taparse los ojos con la ropa; á coimirse los dedos, etc. El remedio más eficaz parece ser, según algunos, la lectura de obras reventantes. Si esto se confirma, decididamente dejará de preocuparnos el insomnio, porque no hay sueño, por rebelde que sea, capaz de resistirse á la lectura de algunos libros.

### APARATOS UTILES

¿Existe algo más molesto que asfixiarse dentro de un vagón de ferrocarril y no atreverse á bajar los cristales de la ventanilla por temor de recibir polvo de carbón en los ojos? ¿Y qué decir de los trenes con imperiales! ¿Qué suplicio el de aquel humo acre, caliente y negrozco, que le convierte á uno en negro al cuarto de hora de viaje! Las líneas de la red del Estado francés acaban de inaugurar unos aparatos sencillísimos, que colocados en el hogar y en las chimeneas de las locomotoras, suprimen dichos inconvenientes. Añádase á lo dicho que estos aparatos, al impedir que se proyecten sobre la vía partículas de carbón inflamadas, suprimen un peligro de incendio, lo cual es tan venajoso para la administración de los ferrocarriles como para los que tienen sus propiedades próximas á la vía férrea.

### Cartas del "HERALDO," DE ECHALAR

Las palmeras.—Maniobras de la región.

Sr. Director del HERALDO:

Amigo y señor mío: Nada que no sea de las célebres palomas de esta villa puedo escribir á usted. La afluencia de forasteros á las mismas es tal, que continuamente entran y salen coches de distintas procedencias á todas horas del día y de la noche. Entre otras muchas personas conocidas, se encuentran los señores Larranña, Barón de Oña, Pedrós (don M.), Michelena, Pedrós (don G.), Idárreta, Bastida, Behobide etc., etc.

Hasta ahora se han cazado próximamente seiscientos palomas, número no tan grande, visto el hermoso tiempo que disfrutamos en todo el mes de Octubre.

Ha llegado procedente de Vera corriendo la frontera franco-española, la segunda compañía del regimiento de la Constitución al mando del intrépido y simpático capitán señor Ortiz, quien al poco tiempo de alojar la fuerza ha recibido telegrama del general ordenándole salga para Estella.

Hasta otra le despide su correspondiente  
Sudur-Aundi.

### NOTICIAS

Ayer á las cinco de la tarde ocurrió un pequeño incendio en el horno de la calle de Pellegarias número 35, propiedad de don Mateo Escrivano, producido, según parece, á con-

secuencia de haber sacado leña que tenían para secar.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro amigo y paisano el comandante de artillería don Jesús Egaña y Oquendo, que acompañado de su distinguida esposa marchó á Zaragoza.

Un sujeto llamado Antonio González, que habita hace algún tiempo en Vitoria, se hallaba á primeras horas de la noche de anteayer en la calle de la Estación de aquella ciudad fingiéndose impedido y sin poder andar más que arrastrando, solicitando socorro como transeunte á la autoridad municipal. Invitado por el jefe de alguaciles á que fuera al gobierno civil, comenzó á caminar medio arrastrándose, pero de repente, y cuando los transeuntes se compadecían de su estado, se levantó y se dio á correr como un gamo, con la consiguiente algarazara de los que presenciaban aquella nueva especie de timo.

Alcauzado por el jefe de alguaciles y otro individuo del cuerpo fué llevado á la Inspección de policía.

### Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la noche)

### Conferencia telefónica (PRIMERA) Sueña el ciego

Algunos conservadores quieren sacar partido de una noticia propagada hoy por Madrid, según la que se decía que el señor Sagasta no estaba conforme con la nota redactada por el ministro de Estado para contestar á ciertas reclamaciones de los Estados Unidos. Puedo desmentir en absoluto que exista esta divergencia de pareceres; por el contrario Sagasta y Gullón marchan de acuerdo en la apreciación de todas las cuestiones.

La enfermedad de Sagasta  
El señor Sagasta no ha salido hoy de casa á pesar de haberse anunciado que daría un paseo. Le han visitado varios de los ministros conferenciando con él.

Nombramiento  
Ha sido nombrado subsecretario de Gracia y Justicia, don Alfonso Gonzales.

Más sueños  
Dícese que en breve se producirá una crisis parcial, saliendo del ministerio el general Coirra, quien al decir de los conservadores se encuentra muy disgustado por las declaraciones hechas en la Coruña por el general Blanco.

Dimisión  
El señor Grande de Vargas ha dimitido la dirección de Penales. Se quiere también sacar partido de este hecho para decir que los gamacistas quieren estar en completa independencia para hacer la oposición al gobierno. Todo esto es ilusorio puesto que hay otros gamacistas que continúan en sus puestos. Ade-

más, los amigos de Gamazo han desmentido esto, diciendo que por el contrario ayudarán al gobierno con todas sus fuerzas.

### Reunión

Hoy se ha reunido el Consejo superior de Filipinas bajo la presidencia del señor Balaguer. Ha acordado rebajar los derechos que los médicos perciben por el reconocimiento de cadáveres. Se han repartido también las penencias para estudiar las reformas que deben implantarse en el archipiélago.

### El rey de Siam

Telegrafian de Sevilla que ha salido con dirección á Lisboa el rey de Siam.

### Explendidez

Antes de salir el rey de Siam de Madrid ha dejado seis mil pesetas para la servidumbre de Palacio.

### De mal en peor

La situación de Creta empeora por momentos. Dentro de breves días se reunirán los almirantes de las escuadras extranjeras para tratar de los medios que deben ponerse en práctica para acabar con el estado anárquico de dicho territorio.

### Crisis

El rey Alejandro de Serbia ha admitido la dimisión del gabinete. Se indica para formar nuevo gobierno al señor Gualdack.

### Desgracias

En el hundimiento del lavadero ocurrido esta mañana en esta Corte, han resultado siete heridos, algunos de ellos graves.

### Conferencia

El señor Labra ha visitado al señor Moret celebrando con él una detenida conferencia. Estando reunidos ha llegado el señor Navarro Rodríguez continuando los tres conversando por algún espacio de tiempo.

### Viaje de Canalejas

Ha salido de Madrid el señor Canalejas con dirección al Havre, donde embarcará el día 23. Han bajado á la estación más de trescientos amigos que le han tributado una cariñosa manifestación de despedida.

### Presidente en funciones

Si el señor Sagasta no se encuentra mañana en disposición de asistir al Consejo que ha de presidir la Reina, pronunciará el discurso general de política el señor Groizard como ministro más antiguo.

### Conferencia comentada

El señor Pidal ha estado en casa de Polavieja con objeto de despedirle. Han celebrado una detenida conferencia que ha sido objeto de muchos comentarios. Créese que han tratado de la formación del partido silvelista.

### Enfermos

Se encuentran ligeramente indispuestos los ministros de la Guerra y Marina. Bono.

### Lectura á domicilio

Por seis reales al mes puede cualquiera leer cuatro tomos de preciosos libros muy morales, de los mejores autores. Todo abonado recibe en el acto de hacer el pago del primer mes Como regalo una bonita estampa oleográfica de gran tamaño propia para cuadro. Plaza del Castillo, número 8, Centro de suscripción.

### Sustitutos

Se ceden licenciadados absolutos y segundas reservas. También se hacen cambios. Para informes y demás dirigirse á don Tomás Ilarregui, Pamplona, oficinas: Mayor, 2.º, 3.º, y Café Europa.

Especialista en las enfermedades de la vista.—En su clínica que hace veinticuatro años tiene establecida en Zaragoza, calle del Coso número 13, segundo frente al arco de San Roque, se siguen curando todas las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean y practicando en los mismos toda clase de operaciones, como son cataratas, rijas, colocación de ojos artificiales, etc.—Más de veinticinco años dedicado exclusivamente á la curación y operaciones en los ojos con feliz éxito.—Consulta diaria de diez á una. También por correo remitiendo cinco pesetas. Gratis á los pobres de nueve á diez.—Calle del Coso, 13, segundo, frente al arco de San Roque, ZARAGOZA.

### Establecimientos provinciales DE BENEFICENCIA

En la administración de los mismos, sita en el Hospital, se admitirán muestras y precios de garbanzo y alubia blanca y de color, hasta el día 25 del corriente y hora de las once de la mañana. Pamplona 19 Octubre de 1897.—Por acuerdo de la comisión Directiva.—El administrador, Vicente Marión.

### Arriendo de molino harinero

La Sociedad del molino harinero de Roncal pone en arrendamiento el mismo, por tiempo hasta fin del año 1900 sobre el tipo de 250 robos de trigo al año, con las condiciones que están de manifiesto en poder del que suscribe. El que quiera interesarse, podrá dirigirse al mismo, hasta fin del corriente mes. Roncal 12 de Octubre de 1897.—Felipe Lafuente.

### Banco Vitalicio de España

La Promoción y Banco Vitalicio de España compañías de seguros sobre la vida reunidas  
Capital social 15.000.000 de pesetas Representaciones en toda España Domicilio social: Calle Ancha, 64 Barcelona Inspector en Navarra, Sebastian Gastearcena. Plaza del Castillo, 36, tercero, Pamplona.

### Mantecadas de Viena

Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 1'50 docena. En cajitas á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas.  
Pastillas de café y leche Se hacen todos los días con riquísima leche azucarada y café Moka. Precio 1,50 pesetas libra. En cajitas á 0'75 y 1'50.  
64, Plazuela de San Nicolás, 64  
CLAUDIO LOZANO ml  
Deposición del producto Glándario

### Enfermedades de los ojos

Consulta diaria de 10 á 1 y de 3 á 6  
Por el médico especialista  
E. RUIZ LANAJA  
San Miguel 22, 2.º PAMPLONA  
Ocho años de estudio y práctica de la especialidad y más de dos establecido en esta ciudad, donde soy el único dedicado exclusivamente á las enfermedades de los ojos.  
Mártres y sábados consulta de tarde gratis á los pobres.

### LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones  
A PRIMA FIJA  
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.  
Gata en su clase domiciliada en Cataluña  
Establecida en Barcelona:  
DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.  
Capital y reservas 30.000.000  
Capítulo asegurado en 31 de Diciembre de 1896:  
550.741.846'06 pesetas  
Dividendos pagados hasta igual fecha:  
5.803.943'11 besetas

Treinta y dos años de existencia  
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

### POSADA DEL PEINE

MADRID  
Calle de Postas, á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor  
Importante.—No fiarse de nadie; esta casa no tiene sucursal alguna, ni coches, ni agentes, ni tarjetas, y para que no la equivoquen con otras, es la única que tiene un reloj de torre en la fachada.  
Hospedaje desde una peseta  
Edificio modelo ha poco reconstruido con todos los adelantos, alumbrado y servicio toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, rigida administración y moralidad proporcionan seguridad, confianza, tranquilidad y economía en todo el servicio, incluso en el comedor.—Merece visitarse para apreciar bien su importancia.

### Camisería y Corbatería

DE ELIZALDE HERMANAS  
2—SAN SATURNINO—2  
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas. También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propias para la actual estación. Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

### Cemento Portland y pipas vacías

En el almacén de maderas de Cayetano Lapoya y Compañía, Pellejerías 78, se vende excelente cemento Portland.  
Hay también de venta una partida de barriles vacíos que se cederán en buenas condiciones, así como pipas para vino.  
Almacén de maderas de Lapoya y Compañía, Pellejerías 78.

### Caldera

Se vende una nueva de cobre con un gran grifo, de cuarenta y dos cántaros de cabida.  
Dirigirse á la calle de Espoz y Mina, número 5, bajera.

# EDICION DE LA TARDE

21 de Octubre de 1897

## Todos de acuerdo

El *Pensamiento Navarro* en su primer número y *La Tradición Navarra* en su editorial de ayer exponen su conformidad con lo que há pocos días dijimos nosotros al saludar al periódico carlista y al expresar como entendíamos la misión de la prensa.

Los colegas locales opinan con nosotros que no es fácil poseer al periódico que represente la encarnación de una idea política, y creen que nada bueno puede resultar de que haya prensa que en ningún caso exponga su criterio propio y que sea más bien que órgano de la opinión tornavoz en que se reflejen diversas tendencias sosteniendo hoy lo contrario de lo que tiempos atrás sustentaba.

Nace esta uniformidad de criterios de la fé y del íntimo convencimiento que todos tenemos, cada cual en sus respectivas ideas, y por eso nos extraña que haya quien sin ellas pueda vivir y viva con desahogo.

Pero estamos en tiempo de excesivo mercantilismo y de aquí, el que determinados periódicos gocen vida próspera. No nos lamentamos de ello, los provechos de los demás no nos dan envidia, lo que nos contrista es que ciertos periódicos no sirven más que para extraviar á la opinion y para que ésta en lugar de tomar parte activa en la vida pública se aparte de ella y penetre más y más la indiferencia en gentes cuya cooperación sería indispensable á la robustez de los partidos.

Estos malos ó buenos, que su calificación no nos compete, son los únicos órganos que hoy pueden usarse en la gobernación del Estado. Tendrán todos y tendremos cuantos á ellos estamos afiliados defectos grandes, pero con todo eso, los diarios de partido, los órganos de las ideas, sean cuales fueren, son preferibles á esos periódicos que para nada sirven, como no sea para enriquecer á los empresarios que los mantienen.

De las polémicas entre la prensa de partido, podrán nacer iniciativas grandes, ideas generosas, proyectos fecundos para la vida intelectual, económica é industrial del país; de donde no podrá salir nunca nada loable será de la prensa que por necesidad indispensable de su vida ha de estar siempre pendiente del mal humor de su propietario ó de las genialidades de un grupo de suscriptores.

En la prensa de partido ha de haber necesariamente unidad de miras, programa fijo, independencia de criterio, y los suscriptores han de simpatizar con el periódico á cuya vida contribuyen y como hoy además todos tendemos á que las informaciones sean completas, resultará siempre la ventaja en pró de esta clase de publicaciones.

A que el público se convenza de esto hemos de tender todos, conformando como conformamos en idéntico criterio.

## Recortes

Dice *La Tradición Navarra*.

«Uno de los encargados de la reorganización del partido conservador, de la formación de Juntas provinciales y de la preparación de trabajos electorales es el marqués de Vadillo.

Será curioso ver cuántas Juntas forma en Navarra.

Y también será curioso ver la cara que ponen sus compañeros al observar que, ni aun en su

distrito, pued el señor marqués encontrar cinco individuos que se presten á figurar como liberales-conservadores.»

No estamos conformes con el colega integrista; creemos por el contrario que en Navarra habrá más de cinco y más de diez individuos que profesen las ideas liberales-conservadoras y lo que deseamos es que esas personas se unan y formando al lado de su jefe regional señor marqués del Vadillo, constituyan comité de partido que trabaje con sus afines y coopere á que reunidos todos los liberales combatamos al enemigo común que contra todos por igual lucha.

*El Pensamiento Navarro* publica hoy un aviso importante diciendo que los liberales han empezado ya sus trabajos para las futuras elecciones y recomienda á sus amigos conserven sus sufragios libres de todo compromiso mientras no reciban orden en contrario.

Como todavía no se han disuelto estas Cortes, parecen un tanto prematuras la noticia y la excitación del colega.

Nosotros no sabemos de ningún candidato liberal que haya empezado sus trabajos.

¿Se referirá *El Pensamiento* á cierto personaje que ha ocupado altos cargos y que, según se dice por ahí, piensa tener como su centro electoral más importante el mismo Círculo en cuyos locales tiene su redacción el colega carlista?

Porque todo podría ser y quizá esta no fuera la primera vez que tal sucediera.

Ocupándose del señor marqués del Vadillo afirma *La Tradición*:

«Por cierto que hace algunos meses se dijo que, gracias al indicado diputado, había logrado la provincia ciertas resoluciones favorables á la misma.

Y ahora resulta que tienen que ir en comisión algunos señores diputados para arreglar, entre otros, ese asunto que ya dábamos por ganado.»

Nuestros informes coinciden con los del colega; el señor Vadillo telegrafió á la Excm. Diputación diciéndole se había dictado una Real orden disponiendo que el importe total de las ventas ingresaría en los fondos de las corporaciones civiles sin descontar el veinte por ciento del Estado, lo cual no sucede, puesto que dicha suma continua percibiéndola el Tesoro público con arreglo á lo que disponen las leyes vigentes en la nación.

De lo que se desprende que el señor Vadillo no hizo tal servicio á la provincia.

## El nuevo gobernador

Hoy se ha encargado del mando superior civil de esta provincia el señor don Antonio Dieffeburno, digno representante del gobierno liberal en Navarra.

Es el señor Dieffeburno hombre de larga y brillante carrera administrativa; gobernador de varias provincias y entre ellas las de Pontevedra y Almería, jefe de sección en el ministerio de la Gobernación, en todos los puestos por él desempeñados ha dejado gratísimos recuerdos de su competencia y dotes de mando.

Viene á Navarra en buenas circunstancias, la reputación que le precede, las referencias que de él hacen los que han tenido la honra de tratarle, son prenda segura de que su gestión será provechosa á los altos intereses que le están confiados.

El *HERALDO DE NAVARRA* dá la más respetuosa y cordial bienvenida al señor Dieffeburno y le ofrece su más incondicional apoyo para cuanto se relacione con el bien público, esperando ocasión, que de seguro ha de venir, de aplaudirle por sus iniciativas y su gestión en los negocios de esta provincia.

## El vestido de boda

(CUENTO)

Los dos estaban completamente enamorados.

Estrella, de Carlos. Carlos, de Estrella. Er ella una joven preciosísima; todo cuanto se dijera para alabar su hermosura resultaría pálido al lado de la realidad.

El era un apuesto galán, y capaz de conquistar el corazón más refractario al amor.

Largo tiempo hacía que las relaciones de ambos, habían comenzado. Y como todo tiene su fin, no se hizo éste esperar, y vino en forma de boda, que es como terminan casi todos los que sostienen cierta intimidad con alguna del bello sexo.

En todas las reuniones no se hablaba de otra cosa, sino de la boda de Estrella Tamares con Carlos Acevedo.

Alguna que otra de las amiguitas de Estrella solía lanzar al aire indirectas respecto á ciertos amores que había tenido tiempos atrás, con el hijo de un acaudalado banquero, pero casi la mayoría de las veces esas indirectas quedaban sin que nadie las recogiese, sin duda por no estar todo el mundo enterado del asunto que fué *comidilla* en otros tiempos y en sitio distinto del en que sucedía cuanto narrando estamos.

Carlos estaba loco de alegría. Al fin después de muchos contratiempos y no pocos disgustos iba á llamar su esposa á la que tanto amaba.

Para él no existía otra que reuniese tantas virtudes como su Estrella, ni que fuese tan guapa, ni que vistiese con tanta elegancia.

Por eso; para celebrar tan fausto acontecimiento no omitía gasto alguno, con tal de que no faltase nada el día de la boda.

Uno de los principales modistos de París, el reputado como mejor, era el encargado de la confección del espléndido y rico *trousseau* con que Carlos obsequiaba á su novia.

Nunca faltan habillitas en estos casos, y las indirectas de que hablábamos antes fueron en aumento y hasta llegaron á noticia de Carlos.

Este, en un principio no dió crédito á nada, mas ya le embargaba la duda y no pudiendo resistir, resolvió consultar, averiguar... pero todo en vano.

Nada pudo sacar en claro. Indudablemente le habían engañado.

—¿Es verdad, Estrella que me quieres mucho?

—¿Es posible que dudes de mí á no?

—No es que dude, pero... ¿qué quieres? Tengo celos hasta de los novios que hayas tenido tiempos atrás.

—Está tranquilo, pues no puedes tener celos ni aun de esos, porque... no los he tenido.

—¿De veras?

—De veras, tan cierto como la luna que nos está alumbrando.

—Entonces, ¿por qué algunas gentes dicen que el baroncillo del Laurel tuvo relaciones contigo?

—¿Quién dice eso? El que lo diga miente.

En este momento, una densa nube ocultó el astro nocturno, impidiendo por lo tanto, poder apreciar el cambio que se operaba en el rostro de Estrella.

Infinita! de carruajes iban llegando. La casa era ya incapaz para contener á tantos invitados, los cuales entreteníanse en curiosar el rico equipo de la novia, recién llegado de París, así como un sinnúmero de regalos todos á cual más preciosos.

La hora para la ceremonia nupcial se aproximaba, y todos esperaban con ansiedad ver á la novia, para poder apreciar el vestido de boda, del que se habían hecho grandes y merecidos elogios.

Por fin la puerta del tocador se abrió y por ella apareció Estrella radiante de hermosura y cubierta de ricas telas prendidas de adornos del simbólico azahar.

Minutos después la comitiva se puso en marcha hacia la iglesia en la que se unieron con el indisoluble lazo Estrella y Carlos.

En el momento en que salían los dos nuevos esposos, casi todos los concurrentes al acto, advirtieron que la novia llevaba una mancha en el vestido de boda, en el que tanto ruido había metido por su riqueza, en el confeccionado en París; cuya mancha, quitaba todo el valor á lo que antes todas las muchachas envidiaran.

¿Quién había de decir á Estrella que se casaría, llevando un vestido manchado!

¿Porque hay manchas que no se quitan!

Rafael Barrios

## NOTICIAS

Esta mañana ha salido á operaciones una compañía del regimiento

de América al mando del comandante señor Vara de Rey.

Ayer llegó á esta provincia con objeto de inspeccionar á las compañías tercera y cuarta de su batallón, que operan en Navarra, el digno teniente coronel, jefe de cazadores de Madrid, don Enrique Fernandez Blanco.

El contingente de mozos para Cuba que ingresó ayer en caja perteneciente al Ayuntamiento de Sangüesa ha sido destinado al regimiento de América.

Así nos lo dice nuestro correspondiente en aquella ciudad.

La abadía de Roncesvalles, cuyo nombre solo evocaba hasta la fecha las grandes batallas de Rolando, será en lo sucesivo igualmente venerada por los arqueólogos. En efecto, se acaba de descubrir allí una estatua de la Virgen, que es toda una obra de orfebrería francesa.

Dicha estatua, que estaba hasta ahora cubierta de mantos, coronas y collares, es de plata y procede de la industria artística del siglo XIV.

Una inscripción del zócalo la acredita como obra de los plateros de Tolosa.

La mayor parte de las producciones de la orfebrería de la Edad Media han desaparecido con las revoluciones de los últimos tiempos en Francia.

La Virgen de Roncesvalles y otra que Juana d'Evreux regaló á la abadía de Saint-Denis y que se conserva en el Louvre, son las dos únicas existentes de su época. Pero aquella es quizá, por su tipo, más semejante que la del Louvre á las bellísimas imágenes de su tiempo. Puede rivalizar con la Virgen talla en madera de la antigua colección de Solty Roff, hoy también en el Louvre y con la del coleccionador Bossy.

De Biarritz han llegado estos días muchos ingleses y rusos á las renombradas palomeras de Sara y Echalar.

El sábado próximo revistará en Durango el general en jefe de este cuerpo de ejército Excelentísimo señor don Basilio Augusti, las fuerzas que han maniobrado en el mes actual en las provincias de Guipúzcoa y Vizcaya; y el martes siguiente, en Estella, á las que han operado en Navarra, á cuya revista acudirán las compañías primera y segunda de cazadores de Madrid que manobran en Alava.

En la granja agrícola de Olzchipi se va á establecer un pequeño campo de experimentación de cereales bajo la dirección del ingeniero agrónomo don Cárlos Goiburú.

Ayer se verificó la concentración en esta zona de los mozos de los reemplazos de 1896-97 á quienes cupo en suerte servir en el ejército de Ultramar.

Escriben á *El Pensamiento Navarro*:

«Para el jueves 21 del actual están citados por el señor alcalde de Baztán, los restantes de la montaña á una reunión en Santesteban para tratar de los puntos comprendidos en el siguiente programa.

Primero: sobre si convendría ó no que las carreteras se sostengan por los Ayuntamientos. Segundo: sobre arbitrios provinciales. Tercero: sobre las tarifas del catastro provincial. Cuarto: sobre la enfermedad de los castaños. Quinto: Sobre ferrocarriles. Sexto: sobre nombramiento de guardas rurales pagados por los Ayuntamientos y dirigidos por los jefes de montes de la provincia. Séptimo: Sobre el correccional de Estella cuyo sostenimiento corre á cargo de la provincia. Octavo: Sobre variación en la forma de tributar para el sostenimiento de la cárcel en Pamplona. Noveno: De cualquiera otro asunto que proponga cualquiera de los asistentes á la reunión.

De importancia suma son muchos de los asuntos que abraza el programa y difícil me parece que puedan dilucidarse en una sola sesión, aun dada la ilustración de las personas que á ella han de concurrir.

—Ha pasado por esta villa deteniéndose una noche, una de las compañías expedicionarias del regimiento de la Constitución al mando del simpático capitán don Leopoldo Ortiz. La disciplina en ella es perfecta y no sé si han mejorado ó no los soldados con la expedición, pero si sé que han marchado en estado inmejorable.»

Gobierno civil

Hoy se han expedido cinco licencias de caza, quince de uso de armas y dos de galgos.

En el depósito municipal se encuentran diecisiete detenidos.

Por la fuerza del puesto de la guardia civil de Estella, ha sido recogida pata que abandonó un cazador que se escapó á la fuga tan pronto divisó á la benemerita.

Parece confirmarse que el monarca abisinio Menelik, trata de visitar en 1899 á la familia real de Italia y asirir después en París á la apertura de la Exposición universal.

Durante la quincena actual se verificarán en la Audiencia Territorial de Pamplona xámenes d'aspirantes á procuradores.

Han llegado á Pinar del Rio dos representantes de casas americanas con objeto de instalar sucursales de dos fabricas de tabaco, y pronto quedarán montadas con buen número de tabaqueros.

Hay, además, indicaciones de otros capitalistas en el sentido de montar allí nuevas fábricas de tabaco.

Se ha recogido la cosecha de tabaco, que es, con escasa diferencia, parecida á las de tiempos normales.

Por retraso en el expreso de Madrid, que originó también el de los trenes de Alsásua á Pamplona, ha llegado á esta ciudad á las tres de la tarde, en lugar de las once y media de la mañana, el nuevo gobernador civil de esta provincia, don Antonio Dieffeburno.

Esperaban en la estación al señor Dieffeburno el gobernador interino señor García Abadía, el senador don Alberto Larrondo, los diputados provinciales señores Mata y Gastón, el alcalde de la capital señor García Tuñón con los tenientes de alcalde señores Aldaz y Valencia, el secretario del gobierno señor Ciria, el de la Diputación señor Uranga y los señores Gallete (don Tomás) Gil y Bardají, Sanz (don Atanasio), Cayuela (don Leonar do) y don Santiago), Irigoyen (don Juan), Viñas (don Joaquín), la redacción de este periódico y otros amigos políticos y particulares.

El señor Dieffeburno vino acompañado de su distinguida señora. A la llegada del tren se hicieron las presentaciones oficiales y seguidamente se puso en marcha la comitiva en numerosos carruajes.

Una vez en el despacho oficial fué cumplimentado el nuevo gobernador por las autoridades que se retiraron inmediatamente, como poco después lo hacían los amigos que habían ido á recibir al señor Dieffeburno.

A su llegada á Alsásua esperaba al señor gobernador el inspector señor Casi y allí le cumplimentaron el alcalde y personas significadas de aquel pueblo.

Reiteramos al señor Dieffeburno cordial bienvenida.

Han sido entregadas á la alocación de la Cruz Roja diez pesetas por una persona caritativa.

Audiencia. Mañana se verá en juicio oral la causa seguida en el Juzgado de Tafalla contra Celestino Celhgueta, por hurto; el fiscal pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor. Declararán cinco testigos.

Alcaldía. A disposición de su dueño se encuentra en la oficina de la Alcaldía un guante de niño que se encontró en la vía pública. El que se crea su dueño puede presentarse a recogerlo.

Los municipales han conducido al depósito municipal á un sujeto por escandalizar, y al ser reprendido les amenazó con un palo. El parte ha pasado al Juzgado correspondiente.

Destinos militares. Ha sido concedido el retiro definitivo al teniente de la guardia civil don Emilio Mijares García. —Ha sido anotado en la relación de pasos para la comandancia de Navarra, el guardia civil de Cáceres Silvestre Gordo Manzano.

Instrucción pública. Doña Joaquina Felipe, maestra interina de Asarta, ha hecho renuncia de su cargo.

Ayer llegaron á Pamplona el señor vicepresidente de la Diputación provincial señor Eserverri y el magistrado don Tomás Burillo.

El capitán general de Filipinas señor marqués de Estella, dirigió anteayer un telegrama al ministro de la Guerra, en el que pide el envío á aquel archipiélago, de un archivero, cuatro oficiales primeros, tres segundos y tres terceros del cuerpo de oficinas militares.

Como existe número suficiente de oficiales voluntarios, no es necesario recurrir al sorteo.

Ha sido destinado a la comandancia de esta provincia el carabiniere Santiago Isla Buranda.

Gran concierto en el café Sarasate para hoy jueves por el cuarteto. La part du diable, sinfonia (primera vez). Auber. Pavana favorita. G. Marie. Gavota. Corbin. Cavalleria Rusticana, (4 peticion). Mascagni. Gran Potpourri de zarzuelas. Marqués. Roses de l'Orient, wals. Ivanovici.

Novela.—Se ha puesto a la venta en las principales librerías Luisa, novela original de Rafael Barrios.

GRAN SOMBATERIA 5 Calceles 5

Información del "HERALDO DE NAVARRA" (Servicio de la tarde)

Conferencia telefónica (SEGUNDA)

Horrorosa catástrofe

Se han recibido por telégrafo noticias detalladas del horroroso ciclón desencadenado en Filipinas recientemente.

Dicho ciclón ocurrió el día doce del corriente barriendo por completo los pueblos de Leyte, Canajara, Norugo y Tacava que han quedado completamente arrasados.

Además del ciclón, un golpe de mar violentísimo hizo entrar en tierra una ola formidable que causó destrozos de mayor entidad que los producidos por el ciclón.

Las desgracias

Hasta la fecha van extraídos cuatrocientos cadáveres, creyéndose que las víctimas causadas por el siniestro ascenderán a muchos miles.

Las noticias contenidas en los despachos dicen que hasta la fecha no se ha encontrado el cadáver de ningún peninsular, razón por la que se cree que las víctimas son todas de rana india.

Otros pueblos desaparecidos

El poblado de Hernani ha desaparecido también completamente no quedando de él ni el más leve vestigio.

Los habitantes de este poblado han perecido todos sin que haya podido encontrarse hasta la fecha ni un solo cadáver.

Lo mismo ha acontecido con el poblado de Zamun que ha quedado completamente arrasado.

Otros daños

Además de las desgracias ocurridas hay que lamentar las pérdidas de las cosechas, pues el huracán ha arrasado cuanto ha encontrado a su paso y el golpe de mar ha dejado anegadas grandes extensiones de terreno.

Los daños causados se calculan en dos millones de pesos.

Consternación

Reina en Manila gran consternación, lamentándose en todas partes los desastrosos efectos del ciclón.

Se organizan auxilios con objeto de atender al remedio de las necesidades más urgentes.

Oficial de Manila

El general Primo de Rivera ha telegrafado al gobierno comunicándole que reina gran entusiasmo en el Archipiélago con motivo de la formación de un nuevo batallón de voluntarios indígenas, que es el último que piensa organizar el capitán general de Filipinas.

Dice Primo de Rivera que está esperando a que llegue la época de la seca para comenzar las operaciones en gran escala, batiendo sin cesar a las partidas tagales.

Conferencia

La han celebrado muy detenidamente los señores Sagasta y Gullón.

Este ha enterado al presidente del Consejo de los acuerdos adoptados en el de hoy.

Era verdad

Se ha confirmado desgraciadamente la noticia dada en la conferencia de ayer referente a la salida de una expedición de New-York con rumbo a Cuba.

Preocupación

La confirmación de la anterior noticia preocupa grandemente al gobierno quien piensa redactar una nota de protesta que una vez aprobada en Consejo de ministros será presentada al gabinete yankee siguiendo los trámites regulares.

No hay disensiones

La prensa madrileña de la mañana no concede importancia alguna a los rumores propalados ayer sobre supuestas diferencias de criterio, entre los señores Sagasta y Gullón.

Según afirmé ayer al "Heraldo", me consta de modo cierto que tales diferencias no han existido, estando por el contrario de completo acuerdo ambos personajes.

Buena medida

Es objeto de calurosos aplausos la medida adoptada por el conde de Xiquena acerca de la adquisición de material en su departamento.

La disposición cortará muchos abusos que a ciencia y paciencia del anterior ministro se venían cometiendo.

Consejo en puerta

Para tratar esta cuestión y otras de importancia se reunirán mañana los ministros en Consejo en la Presidencia, contando naturalmente con que pueda asistir a él el señor Sagasta, restablecido ya de la indisposición que viene padeciendo.

Conferencia importante

Se concede gran trascendencia a la conferencia celebrada ayer por los señores Moret y Labra.

Créese que en ella se tomaron acuerdos importantes y que se han obviado todas las dificultades que existían para llegar a una completa inteligencia con los autonomistas, que admitirán en breve la parte del programa del partido liberal referente a tan importante extremo.

Bono.

Conferencia telefónica

(TERCERA)

DE LONDRES Combate en la India

Despachos telegráficos recibidos de Londres dan cuenta de un sangriento combate sostenido por las tropas inglesas contra los rebeldes indios de Dawcy.

Los indios consiguieron apoderarse de las alturas que circundan el campo de dicha población y ante la terquedad con que defendían sus posiciones, tuvieron los ingleses la necesidad de dar fuego a una estación próxima y romper un nutrido fuego de artillería contra el enemigo.

Después de una resistencia obstinadísima los indios fueron desalojados, huyendo precipitadamente de las trincheras que ocupaban.

Las bajas experimentadas por el ejército expedicionario inglés son de muchísima consideración.

Aniversario

Hoy se ha celebrado en Londres el aniversario de la gloriosa batalla naval de Trafalgar.

La ceremonia se ha verificado según el ritual de costumbre, contribuyendo a la brillantez de la fiesta el tiempo espléndido que hacía.

Sagasta mejorado

Mas aliviado de su enfermedad, el señor Sagasta ha podido salir hoy de paseo en coche, regresando al poco tiempo a su casa donde le esperaban algunos amigos.

Despedida cariñosa

Se comenta en todos los círculos políticos la manifestación de simpatía tributada ayer al señor Canalejas a su salida de Madrid para el Havre.

Dicen los políticos que con ella se reconoció las condiciones que adornan al señor Canalejas y las simpatías numerosas con que cuenta dentro del partido liberal.

Ya llegó

Telegrafan de Cádiz que ha llegado a aquel puerto el vapor correo "Buenos Aires", que traía a su bordo 1188 soldados enfermos procedentes de Cuba.

Durante la travesía han fallecido, un sargento y veinte soldados.

Los enfermos son atendidos cuidadosamente por las autoridades y por comisiones de señoras formadas con tal objeto.

No había tal

He hablado detenidamente con el señor Gullón, quien me ha negado rotundamente que existieran diferencias de criterio entre el señor Sagasta, él y el ministro de la Guerra acerca de la nota que se suponía redactada por el señor Sagasta y dirigida al gobierno de los Estados Unidos.

Dice el señor Gullón que la nota de referencia fue redactada por él, poniéndola luego a la aprobación del señor Sagasta, quien la prestó inmediatamente su conformidad.

Caen, pues, por su base cuantos rumores se han propalado acerca del particular.

No hay reorganización

He celebrado otra conferencia con el exministro señor Beranger de quien he solicitado me diera algunas noticias acerca de la reorganización del partido conservador.

El señor Beranger me ha manifestado, clara y terminantemente que es imposible llegar a dicha reorganización sin reconocer expresamente la jefatura indiscutible del señor Silvela.

Chulalonkorn

Telegrafan de Lisboa que ha llegado a aquella ciudad el tren que conducía al rey de Siam, siendo recibido por las autoridades y numeroso público.

Nuevo "record,"

Pasado mañana saldrá de Lisboa Chulalonkorn en tren especial y de rigoroso inedito con dirección a Madrid.

Sin entrar en la corte se trasladará a un nuevo tren que lo conducirá a Zaragoza permaneciendo breves momentos en la capital aragonesa, saliendo inmediatamente para Barcelona, dirigiéndose desde allí a Versalles.

El monarca oriental ha manifestado deseos de que durante este viaje no se le tributen los honores correspondientes a su alta gerarquía.

Buena suma

Algunos curiosos se han entretenido en calcular lo que a Chulalonkorn costará el tren especial en que ha de hacer el viaje, sacando en consecuencia que dicho coste pasará de treinta mil pesetas.

DE PARIS

Sobre el Panamá

Comunican de París que la comisión parlamentaria que entiende en la cuestión de Panamá se ha reunido con objeto de oír la lectura del dictamen formulado por la ponencia nombrada al efecto.

De sensación

Otro despacho de París co-

munica que el periódico "Le Figaro", inserta despachos de Bruselas dando noticias que han sido objeto de vivos comentarios.

Dicen que el rey Leopoldo piensa pedir al gobierno de Marruecos la cesión de una parte de la costa próxima a Tánger con objeto de establecer un sanatorio donde puedan atender a su curación los soldados procedentes del Congo perteneciente a las expediciones belgas.

Dice también que Leopoldo piensa visitar Marruecos con objeto de activar estas negociaciones, dirigiéndose más tarde al estado libre del Kenyo para presenciar la inauguración del ferrocarril central.

En los círculos políticos de París se aplaude la decisión del rey belga, aunque se cree que su viaje ha de ser objeto de grandes suspicacias en Francia, Inglaterra y Alemania.

Consejo de ministros

Como jueves se ha celebrado en Palacio bajo la presidencia de S. M. la Reina.

No han asistido ni el señor Sagasta ni el señor Bermejo, por encontrarse ambos enfermos.

Los ministros han ido exponiendo a la consideración de S. M. los asuntos pendientes en sus respectivos departamentos.

El señor Gullón se ha detenido en el examen de la situación de nuestras relaciones con los Estados Unidos, especialmente en la parte relacionada con la salida de la última expedición.

El general Correa ha examinado la cuestión de Filipinas mostrándose muy optimista y diciendo que en vista de la organización dada por el general Primo de Rivera al ejército del archipiélago es muy posible que tenga que pensarse en enviar a Cuba la expedición que estaba preparada para Filipinas.

Acuerdos

Se ha acordado en el consejo hacer los nombramientos siguientes:

- Director del Banco: señor Eguillor. Fiscal del Supremo: señor Sanchez Román. Subsecretario de Gracia y Justicia: señor Benayas. Arzobispo de Toledo: cardenal Sancha. Director de Penales: señor Miralles. Id. del Notariado: señor Pacheco. También se ha acordado trasladar a Barcelona un canónigo de Vich.

De visita

Terminado el consejo la mayoría de los ministros han visitado al señor Sagasta.

Lotería nacional

Madrid 21 (12'50 t.)

En el sorteo celebrado hoy han correspondido los premios mayores a los números siguientes:

- 1442 SANSEBASTIAN 10664 BARCELONA 1028 MADRID 22213-3907-10420-13349-6737-19069-6697-6304-11564. Paris.

AYUNTAMIENTO

Sesión del 21 de Octubre

ORDEN DEL DIA

- Acta de la sesión anterior. Aprobada. Cuentas nóminas y libramientos. Aprobados. Don Anacleto Varela, don Cayetano Ardanaz, don Blas Zabalegui y don Santiago Labairu, solicitan se les incluya en el empadronamiento de esta capital. Como se pide. Don Manuel Aoiz, solicita se le conceda a su hijo Alfredo el privilegio instituido por el señor don Francisco Garzaroa. A la Comisión de Gobierno para informe. Doña Mercedes y doña Angeles Tuero, propietarias del molino y

cauce llamado de Caparros, solicitan se les conceda una prórroga de cinco meses para cumplimiento la orden que se les ha pasado por la Alcaldía para restablecer la servidumbre de paso a través del cauce de desagüe de dicho molino.

Se concede la prórroga solicitada. —D. Mauro Ibañez, vicepresidente del Consejo de Administración de la Sociedad «Conducción de aguas de Arteta», solicita se sirva autorizar al citado Consejo para que desde luego pueda comenzar las obras de canalización de conductores eléctricos, según lo tiene anteriormente solicitado.

Se hará saber a la sociedad que el reglamento autoriza a la sociedad para comenzar las obras faltando fijar la cuota por la colocación de cables etcétera.

INFORMES

De la comisión de señores alcaldes Proponiendo sea desestimada la moción del concejal don Aquilino García Dean, por la que se pide la censura eclesiástica para las obras que han de ponerse en escena en el Teatro propiedad del municipio.

El señor García Dean hace uso de la palabra para decir que el afán que le ha guiado no ha sido poner en evidencia a la autoridad eclesiástica sino únicamente mirar por el bien moral de la población y oír el informe, en que se se manifiesta que se ha oído el consejo de respetables personas y opinar que no es posible la previa censura, ruega se dé por retirada su moción.

En consecuencia se retira el informe de los señores alcaldes.

ASUNTOS PENDIENTES

Moción del señor García Dean proponiendo se derogue el acuerdo que facultó a la comisión de Fomento para conceder el Teatro por tiempo que no exceda de un mes, y que las concesiones todas se hagan por la corporación.

La corporación acuerda que sigan las cosas como hasta aquí, resolviendo la Comisión de Fomento los asuntos referentes al Teatro. Salvan su voto los señores Amorena, García Dean y Burguete.

Terminado el despacho ordinario se concede autorización a la sociedad conducción de aguas de Arteta para la instalación de un cable telefónico y otros para la trasmisión de fluido eléctrico.

Se acuerda proceder al arreglo del tejado de la cárcel.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Telefonoma de la Bolsa

COTIZACIÓN COMPARADA

Table with columns: BOLEA DE MADRID, Deuda perpetua al 4 oje interior, Deuda perpetua fin corriente, Deuda perpetua fin próximo, Deuda perpetua al 4 oje exterior, Acciones del Banco de España, Deuda amortizable al 4 oje, Compañía arrendataria de Tabacos, Billetes de Cuba (1886), Billetes de Cuba (1890) libradas, Nuevas obligaciones de Aduanas, CAMBIOS EXTRANJEROS, Paris, a la vista, Londres, a la vista, BOLSA DE PARIS, 4 oje exterior, 3 oje francés, oro ARGENTINO, Buenos Aires, Oro.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 22

SANTO DEL DIA.—Santa María Salomé viuda, madre del apostol Santiago, de patron España. El oficio divino es de Santa María Salomé viuda con rito doble mayor y color blanco. En la Catedral.—A las nueve de la mañana horas canónicas y misa conventual. A las tres vísperas, completas y rosario con exposición de S. D. M. Al oscurecer la congregación de Escalvos de Maria celebrará rosario solenne con plática por un R. P. del I. C. de Maria. En San Saturnino.—Se rezará el santo rosario en la misa de las cinco y media, y a las tres de la tarde con exposición de S. D. M. a las seis y media. En las Beatas.—Misa del Santo Rosario. A las siete de la mañana misa recada y rosario con cánticos. A las seis de la tarde rosario, letanía cantada y letillas. En las Descalzas.—Cuarenta horas y novena de Santa Teresa de Jesús. A las nueve de la mañana misa y novena rosada. A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. y a las cinco y media se rezará la estación al santísimo rosario, letanía, novena, gozos cantados y reserva.

CHIFLADURAS

Por exceso de original retiramos hoy esta sección.

**GLANDARIO** & café salud recomendado por todas las eminencias médicas.  
 Higiénico, agradable y económico  
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos  
 " " octavo " 25 " " "  
 Marca: La Torre del Oro  
 Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.<sup>ta</sup>—SANTIBARRIA  
 Pídanse en todos los ultramarinos y confiterías

Depositorio exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.

**Café Nervino Medicinal**

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas bobicas, á 3 y 5 pesetas caja.— Se remiten por correo á todas partes. *Dr. Morales, Carrelas 39 Madrid.*— En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

**Atención**

En la calle de Pozo-blanco núm. 6, paraguitería, se hacen toda clase de composturas en sombrillas, paraguas, abanicos y bastones á precios sumamente baratos.  
 El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero, con precios sin competencia.  
 Especialidad en composturas POZOBLANCO, 6.—PAMPLONA

**A los vinicultores y negociantes en vinos**

Se ofrece abundante y variado surtido de comportas, boyes y demás artículos del ramo de tonelería en clases y precios no conocidos hasta hoy.  
 Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio 10, y único depósito en Tafalla á cargo de don José Calasanz, calle del Camino Real.  
 AGUSTIN VIVES

**Ebanistas y carpinteros**

Aprovechad la ocasión. Chasas y molduras de nogal y caoba á precios muy baratos.  
 Papeles pintados, elegantes y de buen gusto, desde real y medio hasta veinte reales rollo. Lunas de espejo sueltas.  
 MAYOR 43, tienda de Antonio Astrue.

**VAPORES CORREOS**

para Montevideo y Buenos Aires  
 Con salidas de los puertos de Pajaros, Barcelona y Burdeos.  
 Para cargas, pasajes y giros dirigirse á don Domingo Apeste-guía, Plaza del Castillo, 38, piso segundo Pamplona.  
 Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 1138.

**LA UNION**  
 Compañía anónima de seguros contra incendios



**FUNDADA EN 1828**  
 Establecida en París, 15, rue de la Banque.  
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación  
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social	10.000.000 Pesetas
Reservas	10.135.000
Primas á recibir	76.583.905
<b>Total de garantías</b>	<b>96.718.905</b>

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085  
 Siniestros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.  
 Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades inmuebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.  
 Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.  
 Subdirector en Pamplona PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.º

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 30 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apropiado para los niños y los enfermos.

20 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 25 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.  
 La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.  
 La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.  
 La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.  
 La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.  
 La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.  
 La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.  
**De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos**

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, unico agente en toda España.

**CÁPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL**  
 Principio activo de aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del **DR. PIZA**



Primer preparador español de dicho medicamento.—Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suiza de 1886.  
 El MORRHUOL contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del MORRHUOL con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene MOPRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor menor, en la casa del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

**PASTILLAS BONALD**  
 Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores médicos para combatir las enfermedades de la **BOCA** y de la **GARGANTA**

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringofaríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

**TENEMOS PREPARADAS**  
 Pastillas cloro boro-sódicas.  
 Pastillas cloro boro-sódicas, con cocaína y mentol.  
 Pastillas cloro boro-sódicas, con pilocarpina.  
 Pastillas de cocaína y mentol.  
 Pastillas de cocaína, codeína y mentol.  
 Para los casos en que los señores médicos las consideren indicadas.  
 Las pastillas BONALD, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

**Nuñez de Arce, 17 (Antes Gorguera) MADRID**

**SE BUSCA AGENTES SERIOS**

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones mediante fuerte remesa; han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de Anuncios de G. L. Daube et C.º Francfort s/m.

**LITINA SOLUBLE DEL DOCTOR ABADIA**

Unc ó dos frascos bastan para curar el reuma y a gota, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

**Huéspedes** en Zaragoza y en casa particular y trato de familia se desean tener uno ó dos.  
 Para referencias en el comercio de Jacinto Jorge.

**LA RIOJA ALTA**  
 Pídanse el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.  
 Depósito en Pamplona: señores UTRAY é HIJO.

**Juan Delgado**  
 Gran surtido en perfumería guantería, paraguas, dominós de caouchut y objetos para regalos.  
**CASTILLO 1 ESQUINA A LA PERLA**

**HERALDO DE NAVARRA**  
**DIARIO LIBERAL**

Publica dos ediciones diarias: una de la madrugada con alcance telefónico y telegráfico de última hora para los suscriptores de fuera de la capital y otra para Pamplona por una ó varias conferencias telefónicas según la abundancia de noticias lo reclame.

**Precios de suscripción**

Los precios de suscripción al *Heraldo de Navarra* son los siguientes:  
 En Pamplona un mes 1 peseta, tres meses 3 pesetas, un semestre 6 pesetas, un año 12 pesetas  
 En el resto de España un trimestre 4 pesetas; un semestre 7'50 pesetas, un año 14 pesetas.  
 En América un semestre 20 pesetas, un año 14 pesetas.  
 En el extranjero un trimestre 11 pesetas, un semestre 20 pesetas, un año 35 pesetas.  
 El pago será adelantado pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del *Heraldo de Navarra*, calle de Espoz y Mina, 21, segundo, derecha Pamplona.  
 A los quince de caducada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.